

C
F 1205
A77



FONDO
FERNANDO DIAZ RAMIREZ

INTRODUCCION.

Convencidos firmemente de la utilidad que presta á la juventud el estudio de sus hombres célebres, damos á luz esta pequeña obra de Biografía: en ese estudio se adquiere insensiblemente y sin esfuerzo alguno mental un fondo muy copioso de instruccion en la patria historia, sin tener que recurrir á tomos voluminosos, en que para hallar un suceso y esclarecer una época, es de necesidad gastar mucho tiempo, abrumar la cabeza con disertaciones frias é inútiles, y dedicarse asiduamente á un trabajo que de otro modo se adquiere como por via de entretenimiento.

El estudio interesante y provechoso de la biografía, no solo nos da á conocer los acontecimientos políticos que cambian la faz de un país, sino que

por las distintas fisonomías que presenta , hallamos un medio rápido y seguro de fijarlas en nuestra mente. De la misma manera nos instruimos en los progresos morales , intelectuales y físicos de una nacion. Viene á ser una obra completa de biografía, un compendio de sus adelantos científicos y literarios, de sus mejoras materiales, del estado y direccion de su fuerza y armas , de sus elementos de prosperidad y de sus esperanzas ó desengaños.

Nuestro cuadro , aunque pequeño , abraza todos los ramos : en él alternan los hombres mas notables de todas las épocas de que blasona ó se lamenta nuestro país. Al lado de los militares, se ostentan nuestros artistas ; junto á un héroe de la independencia, se hallará á un sabio que ha consagrado su tiempo, su vida y sus tareas al arduo estudio de las ciencias. No hemos ampliado nuestros trabajos, porque nuestra obra por su espíritu y esencia debia ser ligera, pero instructiva ; porque en ella se trata de presentar bajo formas agradables una noticia general y útil de los principales entre nuestros hombres célebres, dedicada á esa juventud que se nos presenta ostentando floridas esperanzas , y en la que está cifrado el honor y el progreso , la prosperidad y la grandeza de nuestra patria.

Justo es que señalemos las fuentes de que hemos sacado los datos y noticias para formar nuestro *Manual*, que en sus cortas páginas encierra lo que se halla esparcido , y cansa por su difusion y divagaciones , en muchas y diversas obras que tratan de tan variados asuntos , sin que puedan presentar á la vista un cuadro sencillo y general , útil y completo como el nuestro , y cuya adquisicion ademas de ser difícil, su dispendio seria excesivo. Nos hemos servido del *Diccionario universal de historia y de geografia*, publicado por los señores Andrade y Escalante ; de varias publicaciones periódicas ; de memorias y biografías sueltas ; de apuntes que han llegado á nuestras manos ; de noticias que se nos han comunicado , y de las que nosotros poseamos : con estos valiosos materiales hemos levantado nuestro humilde monumento á la historia biográfica de la nacion mejicana. Algunas veces hemos extractado párrafos de aquellas obras , ó cuando lo hemos creido necesario , han sido copiados íntegros ; pero siempre nos hemos reservado nuestro juicio sobre las personas de quienes hemos tratado.

Ojalá que el éxito de nuestros trabajos corresponda á nuestras esperanzas , y los jóvenes mejicanos hallen en aquellos algun recreo é instruccion ,

y tomando por modelo de los personajes de nuestra *Galería* aquellos rasgos sublimes y heróicos, aquella constancia y afán por el estudio, lleguen con el tiempo algunos de ellos á colocar sus nombres, ya esclarecidos, en un lugar tan distinguido como ese en que están colocados sus compatriotas que les presentamos, y que se ostentan rodeados de la aureola de la inmortalidad y de la fama.

Méjico, octubre de 1856.



MANUAL

DE BIOGRAFÍA MEJICANA.

ABADIANO (EL PADRE DIEGO JOSÉ),

LITERATO JESUITA.

Nunca se podrá negar que en la célebre Compañía de Jesús han descollado talentos eminentes, y que entre los jesuitas de todos los países se hallan hombres que han honrado con sus imperecederas obras á sus respectivas patrias, y por lo mismo merecen la gratitud y estimación de los que se complacen noblemente en los adelantos sucesivos de todos los ramos del saber humano. No vamos en esta Biografía á defender ó atacar á los jesuitas, pues no cumple á nuestro propósito, ni es de este lugar semejante discusión; solo deseamos dar á conocer uno de ellos, distinguido compatriota nuestro, que ha dejado en Europa un nombre muy estimado por sus apreciables obras.

Nació este célebre varón en 1º. de julio de 1727 en una hacienda de labor, cerca del pueblo de Tiquílpan, límite entre las diócesis de Michoacan y Guadalajara. En el colegio de San Ildelfonso de esta capital estudió filosofía, entrando en la Compañía de Jesús el 24 de julio de 1741,